

a optimizar procesos. Entonces, nuevos proyectos tienen que nacer bien, no tienen por qué nacer mal.

TM:¿Cómo afecta a la economía del país y de la minería las caídas de las Bolsa de Valores más importantes?

JH: China que es el gran consumidor de materias primas y una economía muy importante, es decir si China estornuda a la región le puede dar pulmonía. Esto se ha visto reflejado de cuánto puede impactar, cayeron todas las bolsas. Definitivamente si China baja su consumo afecta a todos los productores, China tiene que seguir construyendo para los millones de pobladores que tiene, y eso son ciclos. Yo pienso de que esto es una cuestión de tiempo, nosotros seguimos creciendo, eso es bueno. Será un 2.5% o un 3 %, pero estamos creciendo. Yo creo que el efecto China definitivamente afecta y lo estamos sintiendo, y la reacción es inmediata. Poder enfrentar esto es una resistencia al costo. Todas las empresas mineras han reducido sus resultados significativamente en relación al año pasado, en lo que va del año. Pero los programas de infraestructura que cada país necesita desarrollar y están desarrollando ayuda, de eso no escapa China, Estados Unidos, nosotros; esos programas de infraestructura son los que tienen que impulsarse bien. Acá hay una necesidad de infraestructura tremenda para el país, eso no lo va a hacer la minería sola; el Estado también tiene una obligación y para eso se pagan impuestos. Todo lo que significa infraestructura es consumo de metales también.

Se esperaba que el zinc mejorara, pero las luces no se ven muy claras, tuvo una recuperación pero nuevamente ha caído igual que el plomo, y la plata que persigue el oro también ha sido afectada. Entonces, ser eficientes en costos, invertir lo justo y necesario, y sobre

todo sostener las reservas que ya es mínimo.

TM: ¿Qué opina de los inconvenientes que están teniendo Tía María y Doe Run?

JH: Yo creo que Tía María tiene para salir adelante, seguramente no en este período que está culminando del gobierno actual, es bien difícil de remontar. Entonces va a tener que esperar un poco y se calmen las aguas, y se hagan las negociaciones respectivas, pero no podemos negociar un estudio de impacto ambiental que ha sido aprobado. Así no funcionan las cosas, el inversionista viene apostando por el país, y apuesta porque las cosas se den de acuerdo a las normas y procedimientos que existan, un inversionista no viene a aprender, ya viene sabiendo cómo son las cosas.

Lo de Doe Run es bien complicado, uno que las exigencias ambientales que se tienen no permitirían ni a la Fundición de Ilo ni a Doe Run andar, y ese es el principal problema. Yo creo que Doe Run es una mina y una fundición, es un problema complejo porque quien quisiera administrar y poner en marcha este negocio, uno que tiene que hacer inversiones importantes que se dejaron de hacer, y asumir toda la responsabilidad ambiental que queda ahí, pero tiene que haber una participación del gobierno en ese sentido, entonces ahorita no se le ve las salidas salvo de que el gobierno dicte las normas necesarias para flexibilizar o para corregir a los niveles exigidos porque si seguimos con esta exigencia de misiones, no se va a poder hacer nadie va asumir esas inversiones y esa responsabilidad, es paradójico porque Tía María no quiere minería y Doe Run sí quieren, y en ambos lados hay muertos, entonces es contradictorio, pero al final es ponerse de acuerdo pero tiene que haber una intervención eficaz del Estado, y esto significa el inicio

del proyecto estar de la mano con el inversionista.

TM:¿Cómo afecta a la economía del país y de la minería las caídas de las Bolsa de Valores más importantes?

JH: China que es el gran consumidor de materias primas y una economía muy importante, es decir si China estornuda a la región le puede dar pulmonía. Esto se ha visto reflejado de cuánto puede impactar, cayeron todas las bolsas. Definitivamente si China baja su consumo afecta a todos los productores, China tiene que seguir construyendo para los millones de pobladores que tiene, y eso son ciclos. Yo pienso de que esto es una cuestión de tiempo, nosotros seguimos creciendo, eso es bueno. Será un 2.5% o un 3 %, pero estamos creciendo. Yo creo que el efecto China definitivamente afecta y lo estamos sintiendo, y la reacción es inmediata. Poder enfrentar esto es una resistencia al costo. Todas las empresas mineras han reducido sus resultados significativamente en relación al año pasado, en lo que va del año. Pero los programas de infraestructura que cada país necesita desarrollar y están desarrollando ayuda, de eso no escapa China, Estados Unidos, nosotros; esos programas de infraestructura son los que tienen que impulsarse bien. Acá hay una necesidad de infraestructura tremenda para el país, eso no lo va a hacer la minería sola; el Estado también tiene una obligación y para eso se pagan impuestos. Todo lo que significa infraestructura es consumo de metales también.

Se esperaba que el zinc mejorara, pero las luces no se ven muy claras, tuvo una recuperación pero nuevamente ha caído igual que el plomo, y la plata que persigue el oro también ha sido afectada. Entonces, ser eficientes en costos, invertir lo justo y necesario, y sobre todo sostener las reservas que ya es mínimo. **TM**